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В конце 2022 года проект 
«Электронный дом» прави-
тельства Москвы был оконча-
тельно утверждён и начал 
прочно внедряться в жизнь 
москвичей. Жители города 
уже получили негативный 
опыт от внедрения системы 
дистанционного электронного 
голосования (ДЭГ), поэтому 
новый электронный проект 
вызвал как минимум жела-
ние понять все его плюсы и 
минусы. Попробуем разо-
браться, для чего он нужен. 

 
Про возможности, которые этот проект 

предоставляет для жителей, нам расска-
зывают власти Москвы. Их мы отнесём к 
плюсам. В принципе, плюс для жителей 
один – возможность голосовать, не вста-
вая с дивана. О других аспектах этого 
проекта власти предпочитают умалчи-
вать, потому что они очень прозрачно 
указывают на минусы для жителей. 

Начнем с того, что и не скрывается: 
этот проект призван выполнять функции 
управления. Государственное казённое 
учреждение города Москвы, обеспечи-
вающее эту функцию, так и называется: 
«Новые технологии управления». Возни-
кает вопрос: а управлять кто будет? Раз-
говоры про искусственный интеллект 
(ИИ) специалисты называют сказками, 
ибо уже проведены непосредственные 
опыты, когда человек обманывает само-
развивающийся ИИ, ставит его в тупик. 
Значит, мы понимаем, что за ИИ кто-то 
стоит, либо его разработчик, либо хозяин. 

Он и будет управлять. А ИИ – это только 
инструмент. Что в этом случае делать с 
правом собственников управлять своим 
домом, гарантированным Жилищным ко-
дексом (ЖК)? Получается, что это право у 
жителей незаметно отбирается.  

В положении о проекте «Электронный 
дом» сказано, что он позволят проводить 
опросы и голосования в рамках ОСС (об-
щего собрания собственников). В рамках 
опросов инициаторами их проведения 
могут выступать не только собственники 
жилья, но и все жители, зарегистриро-
ванные по данному адресу. При этом не 
указывается даже вид регистрации: вре-
менная или постоянная. Т.е. фактически 
кто угодно. Кроме жителей, инициато-
рами могут выступать ещё и управляю-
щие компании, Фонд капитального ре-
монта и органы исполнительной власти и 
подведомственные им организации. За-
метим, что представительная и законода-
тельная власти в этом перечне вообще 
отсутствуют.  

Зато в разделе про голосование по 
ОСС разработчики скромно ссылаются на 
ЖК и «иные нормативные правовые акты 
РФ, правовые акты города Москвы», а 
также само положение об ЭД и на требо-
вания, «установленные Правилами». О ка-
ких конкретно актах и правилах идёт речь, 
нигде не сказано. Видимо, эта недоска-
занность и позволила в настоящее время 
инициировать ОСС в рамках ЭД не собст-
венникам, как того требует ЖК, а ГБУ 
«Жилищник», который забросал москви-
чей извещениями о том, что в их домах 
уже проводится ОСС на платформе ЭД. 

Интересно то, что к протоколам голосо-
вания ОСС на платформе ЭД не требуется 
приложение реестра собственников. При 
этом кто и как голосовал, жители не будут 
видеть, потому что платформа выдает 
только конечный итог: столько «за», 
столько «против», столько «воздержалось». 

То есть к голосованию допущены кто 
угодно, а кто конкретно голосует в рамках 
ОСС, проверить нет возможности. Не-
сложно догадаться, что раздел про опросы 
придуман не для опросов, а для того, 
чтобы в число инициаторов ОСС скрытно, 
в обход ЖК, ввести исполнительную 
власть. Сама себя она проверять не будет, 
а жители довольно инертны и юридически 
не подкованы в большинстве своём. По-
этому такой фокус могут и не заметить.  

Тут кроется огромная возможность 
фальсификаций и нарушений закона. На-
пример, в положении сказано, что голо-
сование осуществляется через систему 
«Личный кабинет». Чтобы зарегистриро-
ваться в нём, платформа запрашивает у 
пользователя почти все его ПД (персо-
нальные данные). Кто отвечает за их со-
хранность, нигде не сказано, ответствен-
ных нет. А спрашивать с ИИ про утечку ПД 
как-то несерьёзно. И многие жители про-
сто не регистрируются в ЭД. Тем более в 
Москве много людей, не умеющих или не 
считающих нужным пользоваться элек-
тронными услугами. Тем не менее по 
всей Москве уже идут ОСС на платформе 
ЭД, инициированные «Жилищником». Бо-
лее того, мне, как депутату, уже жалова-
лись жители, получившие СМС с благо-
дарностью за то, что они проголосовали. 
А они не голосовали и не регистрирова-
лись на платформе ЭД. На их обращение 
в УК им объяснили, что это по ошибке 
прислали и извинились. Но голос-то ни-
кто не отменил. И жители вынуждены 
сами отзывать свои голоса.  

Как же можно проводить ОСС, если 
люди не зарегистрировались? Кто же голо-
сует? Это хороший вопрос, на который вла-
сти ответа не дают. А интересующиеся 
узнают только факт: сколько человек про-
голосовало в их доме за какое-то решение. 
А в чью пользу и в чьих интересах это ре-
шение, вообще никто из них не узнает. Кто 

может помешать инициатору «Жилищнику» 
внести в списки голосующих временно за-
регистрированных гастарбайтеров или во-
обще ботов? Кто может помешать заинте-
ресованной исполнительной власти орга-
низовать голосование несуществующими 
лицами или жителями, не знающими даже 
о своем участии в голосовании? Практика 
уже показывает, что никто. 

 И становится понятным, что система 
«Электронный дом» создана не для удоб-
ства жителей, не для учёта их мнения. А 
для чего тогда вложены огромные деньги 
в ее разработку и внедрение? 

Чтобы это понять, к вышеизложенному 
надо добавить ещё два фактора. В по-
следнее время всё чаще стали по-
являться сообщения в пабликах то о 
вспышке кори, то о новом штамме коро-
навируса, то ещё о каких-то страшилках, 
типа возможности терактов. Власти ещё 
не знают, на каком основании они смогут 
закрыть население по домам, но на вся-
кий случай «окна Овертона» включили. 
Зачем? – спросите вы. 

 И тут надо принять во внимание второй 
фактор. Осенью в Москве должны пройти 
выборы мэра, а весной следующего года 
– выборы президента. И тут к «удобству» 
электората будет предложена полностью 
контролируемая исполнительной властью 
дополнительная платформа для голосова-
ния. А если кто-то вздумает поднять народ 
и привести его на избирательные участки, 
которые в Москве уже сократили в два 
раза, чтобы они не были в шаговой доступ-
ности, то наготове стоит страшилка лок-
дауна. Всё продумано. Власть должна быть 
законодательно навечно закреплена за 
теми, кто контролирует информационное 
поле и электронные системы. А народ дол-
жен думать, будто он что-то сам выбирает.  

 
Татьяна Бекетова 

муниципальный депутат МО Сокол

Для чего нужен 
«Электронный дом»?

Очевидно, что совре-
менное отечественное 
школьное образование 
зашло в тупик. Пред-
ставители обществен-
ного движения «Роди-
тели Москвы» активно 
ищут выход из этого 
тупика. 22 и 23 апреля 
прошёл Второй Всерос-
сийский родительский 
конгресс, посвящён-
ный спасению школь-
ного образования от 
влияния глобалистиче-
ских тенденций и раз-
рушительных реформ. 
За два дня более 50 
участников – роди-
тели, учителя, учёные 
– поделились своим 
видением проблемы.  

Лидер общественного движе-
ния «Родители Москвы» Илона 
Менькова отметила, что вся суть 
современного школьного обра-
зования сводится к подготовке к 
ЕГЭ. Кроме того, что такой под-
ход приводит учащихся старших 
и даже средних классов к посто-
янному стрессу, в школе, как от-
метила докладчица, «стало не-
обязательно учиться и необяза-
тельно учить». Главная цель – 

поступить в институт, после кото-
рого лишь очень небольшой про-
цент выпускников работает по 
специальности, а многие не мо-
гут найти работу вообще. Если 
же ЕГЭ будет отменён, подчерк-
нула Илона Александровна, его 
место, скорее всего, займут не 
классические экзамены, а рей-
тингование, а результат станет 
ещё плачевнее. 

Элина Жгутова, руководитель 
Общественного центра по за-
щите традиционных семейных 
ценностей «Иван Чай», подчерк-
нула, что образование – соци-
альная сфера, которая финанси-
руется больше всего. От того, в 
какой экономической реально-
сти мы существуем, зависит то, 
куда будут направлены эти фи-
нансовые потоки: либо на вос-
питание потребителей, либо на 
укрепление национального об-
разования. Сегодня, отметила 
Элина Юрьевна, от современ-
ных родителей требуют быть ан-
гелами и воспитывать ангелов в 
условиях ада. «Школа на сего-
дняшний день перестала быть 
местом получения образования 
и превратилась в полицейский 
институт. Кроме того, что дистан-
ционные технологии внедряются 
в сам образовательный про-
цесс, они внедряются и в оценку 
учащихся и их семьи, они уже 

имеют признаки персонального 
рейтинга», – выразила возмуще-
ние докладчица. 

К сожалению, ЕГЭ пере-
строил под себя весь предыду-
щий процесс образования, от-
метил член ЦК КПРФ, препода-
ватель механико-математиче-
ского факультета МГУ Николай 
Волков: «Подготовка к нему по-
лучается очень специфической 
и узконаправленной. Человек 
заучивает конкретные формулы, 
напротив которых поставит га-
лочку в тесте, не понимая, что 
такое формула вообще, и в ре-
зультате формулы забываются, 
а способность приобретать зна-
ния такого же уровня не выра-
батывается. Тестовая система 
дискриминирует вдумчивых лю-
дей с нестандартным мышле-
нием, и наверх поднимаются 
только те, чьё мышление про-
гнозируемо. Проблема в том, 
что многие наши чиновники и 
правители хотят, чтобы народ 
был дрессируемым, легко 
управляемым и умным в меру, 
только в том, чему его решили 
научить, и не лез куда не сле-
дует». Кроме того, вопреки обе-
щаниям о том, что ЕГЭ избавит 
систему образования от корруп-
ции, она лишь перекочевала из 
одного звена в другое. Резуль-
таты начинают искажаться на 

местах, коррупция становится 
не только индивидуальной, но и 
системной. Заданный вектор 
настолько губителен, что си-
стему образования придётся 
восстанавливать с нуля, под-
черкнул Волков, и ключевыми в 
таком случае окажутся два ис-
точника: лучший опыт советской 
системы и создание новых школ 
в тесном союзе с родителями.  

Михаил Фёдоров, помощник 
депутата КПРФ Николая Зубри-
лина, от его лица выступил в 
поддержку ценностей, которые 
защищает ОД «Родители 
Москвы». Он отметил, что суммы, 
выделяемой на современное об-
разование, явно недостаточно, 

её следует увеличить по мень-
шей мере на 30–40%, а распре-
деление должно быть совер-
шенно иным, и пообещал, что в 
Мосгордуме в ближайшее время 
будет организован круглый стол 
по вопросам образования. 

Руководитель Движения «Ма-
тери планеты» Лолита Емель-
янова призвала не ждать, пока 
родителей мотивирует какая-ни-
будь организация, а самостоя-
тельно обращаться по всем ост-
рым вопросам в Министерство 
просвещения и другие соответ-
ствующие структуры, поскольку 
каждый вклад в ситуацию очень 
важен.  

Александра Смирнова

Восстановим систему образования вместе!


